
АННА МОГИЛЕВСКАЯ

Минфин раскрыл январский 
объем закупок валюты в рам-
ках бюджетного правила. 
Закупки впервые будут прово-
диться по новой формуле, их 
объем превысит рекордный 
показатель декабря.

В январе Минфин планирует на-
править на покупку иностранной 
валюты 257,1 млрд руб. нефтегазо-
вых сверхдоходов (доходы от цены 
нефти выше $40 за баррель). Это 
будет новый рекорд валютных за-
купок (в декабре на эти цели было 
направлено 204 млрд руб.).

«Операции будут проводить-
ся в период с 15 января по 6 фев-
раля 2018 года, соответственно, 
ежедневный объем покупки ино-
странной валюты составит в эк-
виваленте 15,1 млрд руб.», — гово-
рится в сообщении Минфина. Это 
больше, чем ожидали аналитики: 
например, экономисты, опрошен-
ные Reuters, прогнозировали, что 
январский объем валютных по-
купок будет определен на уровне 
242 млрд руб. (медианный прогноз 
девяти экспертов).

Более высокий, чем ожидалось, 
объем валютных операций связан 
с растущей ценой нефти на фоне 
протестов в Иране, считает глав-
ный экономист Альфа-банка На-
талия Орлова. «Рубль восстановил 
свою корреляцию с нефтью и сле-
дует за высокой ценой на нефть. 
Не думаю, что покупки Минфина 
окажут эффект на курс рубля», — 
говорит она.

Объявленный объем интер-
венций не приведет к ослаблению 
рубля, считает главный экономист 
«ПФ Капитал» Евгений Надоршин, 
в январе можно ожидать дальней-
шего укрепления российской ва-
люты.  «Курс рубля к концу месяца 
будет в существенной степени за-
висеть от новых санкций США. Они 
могут быть весьма чувствитель-
ными и повлиять на курс суще-
ственнее, чем счет текущих опера-
ций, интервенции Минфина и все 
остальное», — говорит аналитик.

Средняя цена российской неф-
ти Urals в декабре составила $63,61 
за баррель, следует из данных 
Минфина. Среднегодовая цена 
российской нефти по итогам 2017 

года составила $53,03. Мировые 
цены на нефть (котировки Brent) 
близки к $70.

Первое в этом году объявление 
Минфина о размере валютных 
покупок не повлияло на текущий 
обменный курс: доллар на  Мо-
сковской бирже стоил 56,99 руб. 

к 12:40 мск, ослабев на 0,1% с на-
чала дня, следует из данных тер-
минала Bloomberg.

Новая формула

Минфин с февраля 2017 года на-
правляет на покупку валюты неф-

тегазовые сверхдоходы, полу-
ченные за счет более высокой по 
сравнению с заложенной в бюд-
жете цены на нефть. Для резер-
вов закупаются доллары, евро 
и фунты стерлингов в пропорции 
45:45:10%.
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СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

Трем телеканалам американ-
ской Viacom не удалось начать 
зарабатывать в России на ре-
кламе. Выданная в ноябре 
Роскомнадзором лицензия 
на эфирное вещание этим 
каналам в декабре исчезла 
из реестра.

Роскомнадзор 30 ноября 2017 года 
выдал ООО «МТВ Нетворкс Мью-
зик Восток» — компании, связан-
ной с американской медиагруппой 
Viacom, — лицензию №29043 на на-
земное эфирное телевещание. Как 
сообщал тогда РБК, на 27-й эфирной 
частоте в городе Славянске-на-Ку-
бани Краснодарского края получи-
ли право вещать три канала, кото-
рые производит и распространя-
ет по всему миру Viacom: детский 
Nickelodeon, развлекательный 
Paramount Comedy и музыкальный 
VH1 European.

В начале декабря факт получе-
ния лицензии №29043 подтвер-
ждала гендиректор российского 
офиса Viacom International Media 
Networks Елена Бальмонт. В пресс-
службе Роскомнадзора уточня-
ли, что эта лицензия была выдана 
по  итогам очередного заседания 
Федеральной конкурсной комис-
сии по телерадиовещанию (ко-
миссия вправе принимать реше-
ние о переоформлении лицензии 
на наземное эфирное телевещание 
с одного СМИ на другое). Но в сере-
дине декабря информация о лицен-
зии №29043 от 30 ноября 2017 года 
исчезла из реестра Роскомнадзора. 
В Viacom тогда отказывались объяс-
нить, почему это произошло.

ООО «МТВ Нетворкс Мьюзик 
Восток» не имеет права вещать 
на 27-й частоте в Славянске-на-
Кубани Краснодарского края, от-
ветил 10 января Роскомнадзор 
на запрос РБК. 
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Хотя Минфин в январе планирует потратить рекордную сумму на закупку валюты, это не приведет к ослаблению 
рубля, полагают эксперты. На фото: министр финансов Антон Силуанов

Ф И Н А Н С Ы  В январе Минфин закупит валюты на 257,1 млрд руб.

Рекорд по сходной цене

Михаил Троицкий,
политолог, специалист 
по международным отношениям

Как снизить напряжение 
между США и Россией
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Давид Якобашвили займется торговлей 
металлами в Африке

К О Н Т Р О Л Ь
Минобрнауки проверит 
на плагиат диссертации 
руководителей 
ведомства

Т Е Л Е В И Д Е Н И Е
Новый канал «Газпром-Медиа» 
заинтересовал 0,01% зрителей

с. 8 с. 3 с. 9 

ФОТО: из личного архива

Индекс РТС 
Московская биржа, 11.01.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 05.01.2018

Курсы 
валют ЦБ
12.01.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 11.01.2017, 20.00 мск

1248,75 
пункта

$432,6 
млрд

$1= 

₽56,99
€1=

₽68,06
$69,79

за баррель
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2      П О Л И Т И К А       Выборы. 
Контроль

ЦИК заново распределит электронные комплексы учета бюллетеней 

в регионах

Без урн как без рук
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

Администрация президента 
осталась недовольна предло-
женным ЦИК планом распре-
деления КОИБов в регионах. 
Электронные урны распреде-
лят заново, более равномер-
но, чтобы не было сомнений 
в честности подсчета на отда-
ленных участках.

«Размазать» урны

Кремль недоволен региональ-
ным распределением КОИБ-2017 
(электронных урн для голосова-
ния нового поколения), за кото-
рое отвечает Центризбирком. Об 
этом РБК рассказали два источни-
ка, близких к администрации пре-
зидента, и подтвердили два близ-
ких к ЦИК собеседника.

Изначально решено было на-
править электронные урны в ос-
новном в города и столицы ре-
гионов в ущерб областным тер-
риториям, рассказал РБК один из 
источников, близких к Кремлю. 
Это, по его словам, и вызвало не-
довольство администрации пре-
зидента, где посчитали, что надо 
было «тонко «размазать» КОИБы 
по всему региону».

«Стоит задача провести выбо-
ры честно и прозрачно, поэтому 
необходимо распределить КОИБы 
в каждом субъекте по максимуму, 
чтобы потом не обвиняли [власть] 
во вбросах», — сказал другой близ-
кий к Кремлю собеседник РБК.

Нельзя сказать, что со стороны 
администрации президента было 
жесткое недовольство прежним 
принципом распределения элек-
тронных урн: «Скажем так, это 
обсуждалось [с представителями 
ЦИК]», — уточнил источник РБК.

«КОИБы действительно реши-
ли перераспределить из-за недо-
вольства сверху, — сообщил РБК 
источник, близкий к ЦИК. — [Те-
перь] будет меньше техсредств 
в столицах, больше в других ме-
стах». Второй близкий к комиссии 
собеседник РБК подтвердил, что 
это решение было принято, чтобы 
равномерно распределить КОИБы 
в регионах.

Отсутствие электронных урн 
в небольших населенных пунктах 
вовсе не означает, что там обяза-
тельно будут нарушения голосо-
вания, отметил член экспертной 
группы при ЦИК Аркадий Люба-
рев. По его словам, в крупных го-
родах результаты выборов всегда 
отличаются от периферии и «не 
в пользу власти». Поэтому, если 
КОИБы оставят только в центрах, 
то «не вполне компетентные ком-
ментаторы могут заподозрить, что 
такая разница получается за счет 
КОИБов», рассказал он РБК.

По первоначальному плану 
в Удмуртии, например, большин-
ство КОИБов (не менее 80) прихо-
дилось на Ижевск, а всего на ре-
гион пришлось 140 электронных 

урн нового поколения, рассказал 
РБК близкий к Центризбиркому 
собеседник РБК: «Получается, что 
остальная территория республики 
может оказаться без технических 
средств и дать другие, чем в сто-
лице [региона], результаты». По 
новому плану в Ижевске оставят 
всего около 30 электронных урн, 
а  остальные распределят по ре-
гиону, «в том числе по деревушкам 
и небольшим городам», добавил 
он. Пресс-служба ЦИК Удмуртии 
заявила РБК, что такой информа-
цией не располагает.

То же самое, по словам источ-
ника РБК, произойдет и в дру-
гих субъектах. К примеру, в Ка-
луге оставят всего около 20–30 
из 88 КОИБов (сначала планиро-
валось, что их в столице области 
будет не менее 60). В пресс-служ-
бе избиркома Калужской обла-
сти РБК сказали, что информа-
ция по этому вопросу появится 
позже. В Пермском крае в столи-
це субъекта оставят всего 15–20 
из 116 электронных урн (изна-
чально планировалось около 60). 
В пресс-службе избиркома Перм-
ского края РБК заявили, что рас-
пределением КОИБов занимается 
ЦИК и что решение будет приня-
то в феврале. «Все решения при-
нимает [ЦИК], по распределению 
КОИБов тоже», — добавили пред-
ставители пресс-службы.

Официальная версия

Во вторник, 9 января, ЦИК отме-
нила принятое в октябре поста-
новление «О распределении тех-
нических средств подсчета голо-
сов — комплексов обработки из-
бирательных бюллетеней-2017 
избирательным комиссиям субъ-
ектов Российской Федерации». По 
нему в 59 регионов должны посту-
пить 4735 электронных урн ново-
го поколения (еще 15 должны быть 
доставлены в Федеральный центр 
информатизации при ЦИК).

Комментируя такое решение, 
члены ЦИК заявили, что эта тема 
«давно уже обсуждалась». «Тут 
чисто технические вещи — транс-
портировка, перемещение, ника-
ких других вещей нет», — добави-
ла в ходе заседания председатель 
Центризбиркома Элла Памфило-
ва. В комментарии РБК после засе-
дания она отрицала, что план рас-
пределения электронных урн бу-
дет изменен из-за решений адми-
нистрации президента. «Это чушь. 
Думают, что буквально каждый шаг 
ЦИК кто-то регулирует. Ничего по-
добного. Это связано, наоборот, 
с тем, что мы оптимизируем [си-
стему распределения КОИБов]», — 
заявила Памфилова. По ее словам, 
ЦИК не влияет на распределение 
электронных урн внутри регионов. 
«Это их [региональных избиркомов] 

задача [распределять КОИБы], мы 
не можем отсюда, из Москвы, им 
диктовать. Пусть они сами решают, 
они лучше знают, где у них большая 
концентрация людей, где это будет 
максимально задействовано», — до-
бавила глава ЦИК. 

В октябре Памфилова на встре-
че с участниками Всемирного фе-
стиваля молодежи и студентов за-
являла, что к президентским вы-
борам число КОИБов будет уве-
личено как минимум вдвое. По ее 
словам, долгое время ЦИК не зани-
малась техническим переоснаще-
нием и поэтому сейчас комиссии 
приходится интенсивно возоб-
новлять производство, в том чис-
ле КОИБов. «Сейчас мы их удвоим 
или даже утроим к президентской 
кампании», — отметила глава ЦИК.

Еще два контракта на поставку 
электронных урн — на 212,5 тыс. 
и 193,2 тыс. руб. — выиграл концерн 
«Автоматика». Его зампредседате-
ля ЦИК Николай Булаев называл 
партнером компании КРОК, кото-
рая была многолетним поставщи-
ком КОИБов для Центризбиркома 
до МГТУ им. Н.Э. Баумана. Сейчас 
в России около 5,7 тыс. электрон-
ных урн, и их количество планиру-
ется увеличить до 13 тыс., отмечала 
в декабре 2017 года Памфилова. 

При участии Екатерины 
Костиной, Натальи Реввы

В Ы Б О Р Ы

920 млн руб. перевели на КОИБы

КОИБы — комплексы, 
состоящие из пары 
сканеров и принтера, 
начали широко исполь-
зовать на региональных 
выборах 2010 года. В то 
время     ЦИК разработала 
требования к комплек-

сам, в которых была 
обозначена их желаемая 
стоимость — от 30 тыс. 
до 40 тыс. руб. за штуку. 
Перед единым днем го-
лосования, 10 сентября 
2017 года, ЦИК объявила 
конкурс на разработку 

электронной урны но-
вого поколения КОИБ-
2017. От комплексов 
предыдущих поколений 
она отличается помимо 
прочего наличием сен-
сорного экрана и встро-
енным термопринтером. 

В итоге два контракта 
на разработку новых урн 
на общую сумму более 
920 млн руб. получил 
МГТУ им. Н.Э. Баумана. 
Он поставит 4,5 тыс. 
электронных урн.

Равномерное распределение КОИБов по избирательным участкам позволит избежать обвинений 
в фальсификации выборов, говорят источники РБК в Кремле
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Контроль

Минобрнауки проверит на плагиат диссертации руководителей ведомства

Постепенная зачистка
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА, 
ФИЛИПП АЛЕКСЕНКО, 
ГАЛИНА КАЗАКУЛОВА

Ольга Васильева поручила 
проверить на плагиат дис-
сертации своих заместителей 
и директоров департамен-
тов Минобрнауки. К такому 
решению министр пришла  
после появления заявления 
о плагиате в работе заммини-
стра Григория Трубникова.

 Министр образования и науки 
Ольга Васильева дала поручение 
директору департамента атте-
стации научных и научно-педа-
гогических работников Минобр-
науки Сергею Пахомову прове-
рить на плагиат диссертации всех 
руководителей ведомства — за-
местителей министра и глав де-
партаментов, рассказали РБК два 
источника в министерстве.

Министр приняла это реше-
ние на еженедельном совещании 
с руководством ведомства 9 ян-
варя. Пока поручение не оформ-
лено официально, и точного сро-
ка его исполнения нет, но речь 
идет о ближайших двух месяцах, 
говорит собеседник РБК в ведом-
стве.

В Минобрнауки отказались 
комментировать ситуацию. Свя-
заться с Сергеем Пахомовым на 
момент публикации материала 
не удалось.

Проблемы 
с синхротроном

На совещании 9 января, как утвер-
ждает источник РБК в Минобрна-
уки, обсуждалось письмо жителя 
Хандыги Виктора Пинигина, ко-
торый требует лишить доктор-
ской степени курирующего раз-
витие науки заместителя мини-
стра, академика РАН Григория 
Трубникова. Пинигин утвержда-
ет в своем заявлении, направлен-
ном в Минобрнауки (копия есть 
у РБК), что в докторской дис-
сертации «Синхротрон реляти-
вистских тяжелых ионов «Нукло-
трон» в ускорительном комплексе 
NICA» Трубникова есть плагиат.

Как утверждает Пинигин, 
Трубников почти половину своей 
диссертации заимствовал из кан-
дидатских диссертаций физиков 
Андрея Бутенко и Виктора Кар-
пинского. У каждого из них Труб-
ников был научным соруководи-
телем, обе диссертации защи-
щены 11 октября 2012 года. Сам 
Трубников защитился 14 ноября 
того же года. Андрей Бутенко 
и Виктор Карпинский заявили из-
данию «Газета.Ru», что не имеют 
никаких претензий к Трубникову 
и отвергают все обвинения Пини-
гина. «Могу лишь назвать «игры» 
вокруг диссертации Трубникова 
очень грязными и недостойны-
ми», — сказал Бутенко.

Заявление Пинигина получили 
также члены клуба «1 июля» — не-
формального сообщества акаде-
миков и членов-корреспондентов 
РАН, сообщило вольное сетевое 

общество «Диссернет». В пись-
мах членам клуба «1 июля» Пи-
нигин подписался как активист 
якутского отделения «Диссерне-
та». В «Диссернете» утверждают, 
что такого активиста у них нет.

Пинигин пояснил РБК, что он 
сотрудничал с активистом «Дис-
сернета» в Якутии, имя которого 
он не стал называть, и именно по-
этому так подписался. При этом 
он подвергает сомнению науч-
ную новизну трех из шести поло-
жений диссертации замминистра. 
«Я обнаружил эти грубые наруше-
ния буквально за полдня исследо-
ваний, где-то через пару дней по-
сле заседания президиума ВАК по 
делу Мединского, где Трубников 
уверял всех, что видел какие-то 
неуловимые документы из лич-
ного дела Мединского», — заявил 
РБК Пинигин.

Тотальная 
проверка

У «Диссернета» нет замечаний 
к работе Трубникова. «Экспресс-
анализ диссертации Трубнико-
ва показал, насколько это мож-
но было выяснить за пару часов, 
которые у нас на это были, что 
имеет место нормальное соав-
торство, о котором должным об-
разом заявлено», — сообщил РБК  
сооснователь «Диссернета» Ан-
дрей Заякин.

Член клуба «1 июля» акаде-
мик РАН физик Вадим Бражкин 
рассказал РБК, что изучил пре-
тензии Пинигина и полагает, что 
они беспочвенны. «Это просто 
совместная работа. Трубников 
и его товарищи вместе работа-
ли и вместе готовили описания 
своей работы, и потом все вме-

сте использовали эти описания 
в работах, но коллеги Трубнико-
ва защитились чуть раньше, чем 
он», — заметил он.

Доктор исторических наук 
Васильева хочет быть уверена 

в научной чистоплотности всех 
своих подчиненных, сказал РБК 
собеседник в ведомстве. В слу-
чае если плагиат обнаружат в ра-
ботах руководителей министер-
ства, которых нельзя будет ли-
шить степени из-за давности 
защиты (срок, в который мож-
но оспорить получение ученой 
степени, — десять лет), они будут 
уволены из Минобрнауки, под-
черкнул он.

Всего чиновников такого 
уровня в министерстве 24. Из-
вестно, что ученые степени есть 
у 13 из них. «Подобная массовая 
проверка внутри ведомства бу-
дет проведена впервые», — ска-
зал РБК бывший замминистра 
образования и науки, ректор 
Московского городского педа-
гогического университета Игорь 
Реморенко.

Реванш 
«диссеродельцев»

Письмо Пинигина преследует 
цель очернить Трубникова в гла-
зах министра, полагает  Андрей 
Заякин. По его словам, Трубни-
ков внес ключевые правки в про-
ект положения об экспертных со-
ветах Высшей аттестационной 
комиссии (ВАК) и в проект изме-
нений в положение о присужде-
нии ученых степеней, которые 
ставят крест на «диссеродельном 
бизнесе», после чего и появилось 
заявление о лишении ученой сте-
пени самого Трубникова, причем 
с упоминанием «Диссернета».

Заякин отмечает, что в пись-
ме, направленном клубу 
«1  июля», Пинигин указывает 
на то, что Трубников поддер-
живал министра культуры Вла-
димира Мединского, скандал 
вокруг докторской диссертации 
по истории которого продол-
жался с конца 2016-го до конца 
2017 года, а это не так. «Подпи-
си Трубникова нет ни на одном 
документе, проходившем в ВАК 
по делу Мединского. Приказ 
подписала сама Васильева — ка-
жется, это был единственный та-
кой приказ, лично подписанный 
министром за год. Обычно же их 
подписывает Трубников. Так что 
его поведение было ровно об-
ратным: он дистанцировался от 
Мединского сколь возможно», — 
указывает Заякин.

Трубников подтвердил РБК, 
что работал над проектами из-
менений в положения об экс-
пертных советах и присуждении 
ученых степеней. «Мы хотели 
повысить репутацию ВАК и дис-
сертационных советов вузов. Так, 
я внес поправку, согласно кото-
рой диссертационный совет не 
может рассматривать работу, по 
которой выдал ученую степень, 
в случае, если к ней появились 
замечания. Также мы упростили 
порядок подачи заявления о ли-
шении ученых степеней. Теперь 
оспорить степень из-за плагиата 
может любой человек, а не только 
профильный специалист», — со-
общил замминистра РБК. 

К О Н Т Р О Л Ь

Замминистра образования 
и науки Григорий Трубников

Ученые степени руководителей Минобрнауки

Имя Должность Научная степень Название работы
Год 

публикации 
диссертации

Ольга 
Васильева

Министр 
образования и науки 

Доктор 
исторических наук

«Русская православная церковь 
в политике Советского государства 
в 1943–1948 годы»

1999

Сергей 
Кравцов

Замминистра — руководитель 
Федеральной службы 
по надзору в сфере 
образования и науки

Доктор 
педагогических наук

«Теория и практика организации 
профильного обучения в школах 
Российской Федерации»

2007

Александр 
Соболев

Директор департамента 
государственной политики 
в сфере высшего 
образования

Доктор физико-
математических наук

«Исследование электронной структуры 
и оптических свойств идеальных 
и содержащих точечные дефекты 
кристаллов диэлектриков кластерным 
методом рассеянных волн»

1994

Григорий 
Трубников Замминистра Доктор физико-

математических наук 

«Синхротрон релятивистских 
тяжелых ионов «Нуклотрон» 
в ускорительном комплексе NICA»

2012

Сергей 
Пахомов

Директор департамента 
аттестации научных и научно-
педагогических работников

Доктор 
химических наук

«Формирование пористых 
материалов на основе гелей 
кристаллизующихся полимеров»

2007

Игорь 
Ганьшин

Директор международного 
департамента 

Кандидат 
исторических наук

«Формирование и реализация 
приоритетных межгосударственных 
отношений Российской Федерации 
и Китайской Народной Республики 
в 1991–2005 годы: опыт и перспективы»

2009

Игорь 
Михеев

Директор департамента  
государственной политики 
в сфере воспитания детей 
и молодежи

Кандидат 
педагогических наук

«Психолого-педагогические принци-
пы формирования профессиональной 
компетентности студентов в работе 
с трудными подростками»

2000

Михаил 
Попов

Директор департамента 
управления программами 
и конкурсных процедур

Кандидат 
педагогических наук

«Взаимодействие федеральной 
и региональных программ развития 
образования на современном этапе»

2003

Сергей 
Матвеев

Директор департамента
науки и технологий

Кандидат 
технических наук

«Методы проектирования и средства 
реализации функционально-масштаби-
руемых проблемно-ориентированных 
программных систем»

2004

Евгений 
Сильянов

Директор департамента 
государственной политики 
в сфере защиты прав детей

Кандидат 
философских наук

«Инженерия знаний как фактор 
развития современного общества» 2004

Вероника 
Кравчук

Директор департамента 
управления делами

Кандидат 
философских наук

«Государственно-церковные отно-
шения в странах Западной Европы: 
философско-правовой аспект»

1999

Валентина 
Переверзева Первый замминистра Кандидат 

экономических наук

«Стратегический анализ в условиях 
кризисного финансового состояния 
организаций»

2011

Инна 
Черноскутова

Директор департамента 
государственной политики 
в сфере подготовки рабочих 
кадров и ДПО

Кандидат 
экономических наук

«Экономический механизм 
формирования регионального 
инновационного университета»

2011

Андрей 
Зарубин

Директор департамента 
финансов, организации 
бюджетного процесса, 
методологии и экономики 
образования и науки

Кандидат 
экономических наук

«Разграничение расходных 
полномочий между органами власти 
на разных уровнях бюджетной 
системы в Российской Федерации»

2013

Источник: архив Российской государственной библиотеки
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Мнение об эволюции взаимоотношений между Москвой и Вашингтоном

Почему затянулось формирование правительства Германии

Переговоры последней надежды
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Блок партий Ангелы Меркель 
и социал-демократы завер-
шают переговоры о создании 
нового правительства. Про-
медление уже стоило популяр-
ности нынешнему канцлеру 
ФРГ, однако не отразилось 
на состоянии национальной 
экономики.

 В ночь на пятницу, 12 января, в Бер-
лине должны были завершиться 
консультации по формированию 
нового правительства. В них уча-
ствуют 39 человек — руководство 
левоцентристской Социал-демо-
кратической партии (СДПГ), кон-
сервативного Христианско-демо-
кратического союза (ХДС) и  его 
«сестринского» Христианско-со-
циального союза из Баварии (ХСС).

Переговоры должны были за-
вершиться к утру пятницы, одна-
ко, если согласия найдено не будет, 
консультации могут продлить, от-
мечает Reuters. Утром в  четверг, 
перед началом последнего дня 
консультаций, канцлер ФРГ и ли-
дер ХДС Ангела Меркель отмети-
ла, что намерена как можно ско-
рее договориться о политической 
платформе будущего кабинета. 
Предстоящий переговорный день 
она назвала «трудным».

Вынужденный шаг

Официально утвержденного пра-
вительства в  Германии нет уже 
почти четыре месяца — с момен-
та последних парламентских вы-
боров. На голосовании 24 сентября 
2017 года правящий блок ХДС/ХСС 
получил 32,9% голосов и 35% мест 
в  бундестаге, что  намного хуже 
предыдущего результата 2013 года 
(41,5 и 49,3% соответственно).

После выборов в  сентябре 
2013 года СДПГ и  блок ХДС/ХСС 
в декабре того же года сформирова-
ли так называемую большую коали-
цию, но после четырех лет работы 
партнерство привело к взаимному 
недовольству из-за невозможности 
правоцентристов и  левоцентри-
стов полноценно продвигать свои 
повестки внутри кабинета.

В  день выборов лидер СДПГ 
Мартин Шульц объявил, что пар-
тия не  намерена вновь входить 
в кабинет как «младший партнер» 
Меркель. В связи с этим канцлер 
пыталась сформировать кабинет 
с  либеральной Свободной демо-
кратической партией и «Зелены-
ми», но в ночь на 20 ноября пере-
говоры провалились после выхода 
из них либералов. Сразу после это-
го президент ФРГ Франк-Вальтер 
Штайнмайер, бывший лидер СДПГ, 
призвал свою партию рассмотреть 
возможность вхождения в прави-
тельство вновь.

До  формирования нового ка-
бинета продолжает работу преды-
дущее правительство «большой 
коалиции», созданное в  декабре 
2013 года. По закону если новый 
кабинет не собран за три месяца 
после выборов (то есть к концу де-
кабря 2017 года), то должны быть 

объявлены перевыборы. Однако 
президент Штайнмайер исполь-
зовал свое право по ст. 69 Консти-
туции попросить текущее прави-
тельство остаться до назначения 
нового.

Неделя на зондаж

Предварительные переговоры — 
так называемое зондирование — 
между СДПГ и  блоком ХДС/ХСС 
о  создании правительства нача-
лись 7 января. Еще до новогодних 
праздников Меркель и Шульц до-
говорились уложиться в пять дней 
и закончить к утру 12 января.

Всего политики выделили 15 те-
матических блоков для  обсужде-
ния. По  оценке газеты Die Zeit, 
наиболее спорными могут ока-
заться социально-экономические 
вопросы — страхование, пенсии, 
повышение минимального раз-
мера оплаты труда, налог на  со-
лидарность в  пользу бывших зе-
мель ГДР. Участникам переговоров 
уже удалось договориться по не-
которым экологическим и эконо-
мическим вопросам, указывает 
Reuters. Партии согласились от-
срочить дату сокращения выбро-
сов углекислого газа: предполага-
лось, что к 2020 году объем выбро-
сов должен быть уменьшен на 40% 
по сравнению с уровнем 1990 года, 
но партии решили, что срок может 
быть сдвинут на первую половину 
десятилетия.

Партии также договорились 
смягчить нынешнюю прогрессив-
ную систему налогообложения: 
налог на доход в размере 42% бу-
дет браться не с годового дохода 
€53,7 тыс., а с €60 тыс.

По внешней и внутренней поли-
тике компромисс более чем возмо-
жен, отмечает издание, в том чис-
ле и по вопросу воссоединения се-
мей беженцев. Мораторий на въезд 
членов семей ранее принятых бе-
женцев действует до  марта это-
го года. СДПГ настаивает на  его 
снятии ранее этого срока, однако 
ХДС/ХСС считают необходимым 
тщательно изучить ситуацию, пре-
жде чем принимать решение.

Шульц перед началом перего-
воров утверждал, что приоритет-
ной темой он считает обсуждение 
места Германии в Евросоюзе. «Мы 
примкнем к правительству только 
при условии, что новый кабинет 
сделает Европу еще  более силь-
ной»,  — заверил он. К  2025 году 
руководство СДПГ хочет создать 
«объединенные штаты Европы», 
а ХДС/ХСС, хотя и поддерживает 
укрепление Евросоюза, выступает 
с более умеренных позиций.

В случае согласия лидеров СДПГ 
на создание коалиции итоги «зон-
дирования» должны быть утвер-
ждены на партийном съезде 21 ян-
варя. Если положение дел устроит 
делегатов, они немедленно могут 
дать зеленый свет уже официаль-
ным переговорам о формировании 
правительства вместе с ХДС/ХСС. 
Если  же переговоры провалятся, 
как это было в случае с либералами 
и «Зелеными», страну ждут досроч-
ные выборы либо правительство 
меньшинства, против чего неод-
нократно выступала сама Меркель.

Ранее в  разговоре с  РБК экс-
перт-германист, замдиректора 
Института Европы РАН Владислав 
Белов утверждал, что  избрание 
«пестрого» парламента и медлен-

ное формирование правительства 
затормозят политические процес-
сы в Германии до лета 2018 года — 
властям трудно будет проводить 
через бундестаг какие-либо важ-
ные законопроекты и инициати-
вы. По данным Südeutsche Zeitung, 
при самом благоприятном разви-
тии событий формирование каби-
нета произойдет не раньше весны.

 Эпоха застоя

В  немецком обществе затянув-
шийся переходный период выра-
жается в стабильно растущем скеп-
тицизме. По данным январского 
опроса агентства Infratest Dimap 
(ежемесячно проводится по заказу 
телеканала ARD), лишь 53% немцев 
так или иначе положительно отно-
сятся к продолжению правления 
Меркель. Последние месяцы пока-
затель последовательно снижался 
с октябрьских 61%. За обновление 
руководства ХДС выступают сей-
час 75% немцев (даже среди сто-

ронников партии этот показатель 
довольно высок — 60%).

Немецкое общество, следует 
из опроса Infratest Dimap, раско-
лото примерно пополам в вопросе 
о том, стоит ли Меркель управлять 
страной до выборов 2021 года либо 
до этого срока уступить место пре-
емнику. На прошлой неделе вице-
спикер бундестага от СДПГ Томас 
Опперманн предложил ограни-
чить пребывание человека на по-
сту канцлера двумя сроками. Вза-
мен, по его словам, следует про-
длить избирательный цикл между 
парламентскими выборами и на-
значением кабинета с текущих че-
тырех до пяти лет.

«Канцлер  — это с  большим 
отрывом самая трудная работа 
в стране. После десяти лет уже едва 
возможно подавать новые импуль-
сы и отвечать на вызовы, как того 
требует демократия», — добавил 
Опперманн. Меркель возглавляет 
правительство ФРГ уже 12 лет.

Рейтинги Шульца падают 
еще быстрее, чем у Меркель, по-
ложительно его политику оцени-
вают лишь 30% немцев, если срав-
нивать с 39% в декабре. В целом 
возвращение «большой коалиции» 
левоцентристов и консерваторов 
так или иначе поддерживают лишь 
45% опрошенных. Предыдущее со-
здание «большой коалиции» в де-
кабре 2013 года тогда позитивно 
оценивали 66% немцев.

Однако политическая стагна-
ция сочетается в  ФРГ с  успеш-
ным экономическим развитием. 
По данным государственного ста-
тистического бюро Destatis, рост 
ВВП в 2017 году составил рекорд-
ные за шесть лет 2,2%. Безработи-
ца к  ноябрю 2017 года сократи-
лась до 3,4% от трудоспособного 
населения с  3,8% в  октябре. Ин-
декс делового климата, по  вер-
сии агентства CESifo, вырос за год 
с 110,1 до 117,2 пункта, держась по-
следние месяцы вокруг историче-
ского максимума.

Затянутый процесс форми-
рования правительства ФРГ ре-
шительного влияния на  Россию 
не оказывает, однако косвенные 
негативные факторы присутству-
ют, отмечает программный дирек-
тор Российского совета по между-
народным делам Иван Тимофеев. 
«Повышается общая неопределен-
ность подхода Берлина в отноше-
ниях с Россией, хотя радикально-
го поворота ни в худшую, ни в луч-
шую сторону ждать не стоит. От-
ношения с  Москвой  — важное, 
но далеко не ведущее направле-
ние дипломатии ФРГ», — расска-
зал он РБК.

По  мнению Тимофеева, про-
блемы немецкой внутренней по-
литики замедляют урегулирова-
ние в Донбассе. «Пауза в полити-
ке не  способствует каким-либо 
решительным шагам, и текущая 
дипломатическая деятельность 
продолжится по инерции. Но так-
же нельзя забывать, что внешняя 
политика Берлина связана с обще-
европейским курсом и слабо зави-
сит от внутренних процессов», — 
добавил эксперт. 
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Закончить переговоры к утру 12 января Ангела Меркель и Мартин Шульц (справа) запланировали 
еще до новогодних праздников
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Мнение об эволюции взаимоотношений между Москвой и Вашингтоном

Как снизить напряжение 
между США и Россией

Москва и Вашингтон мог-
ли бы заключить соглаше-
ние по целому ряду спорных 
вопросов — расширению 
НАТО, взаимному вмеша-
тельству во внутренние 
дела, кибероперациям, — 
если бы воспользовались 
принципом конструктивной 
неопределенности.

Последние пять лет в  россий-
ско-американских отношени-
ях трудности растут. Проти-
воречия — от кризиса режима 
контроля над  вооружениями 
и преследования неправитель-
ственных организаций до кон-
фликтов на Украине и в Сирии 
и введения санкций — не будут 
разрешены, пока обе стороны 
не решатся на значительные пе-
ремены в подходе к взаимоотно-
шениям. Существующие разно-
гласия в основном проистекают 
из кардинального расхождения 
во взглядах Москвы и Вашинг-
тона на то, каким должен быть 
глобальный и  региональный 
порядок. Учитывая эти глу-
бокие противоречия, лучшим 
способом достичь положитель-
ного результата в переговорах 
между США и  Россией может 
стать готовность сторон пойти 
на  соглашения с  непредопре-
деленным исходом. Подобные 
соглашения запускали бы про-
текающий по  определенным 
правилам процесс, от которого 
каждая из сторон могла бы ожи-
дать выгодного для себя резуль-
тата, пусть даже и не гарантиро-
ванного в момент заключения 
соглашения.

«Конструктивная 
неопределенность»

Когда желаемые участниками 
переговоров результаты диаме-
трально противоположны, им 
проще демонстрировать при-
верженность процессу, чем ис-
кать четкие решения. В  такой 
сит уации конфликт у ющим 
сторонам можно посоветовать 
не искать полной ясности отно-
сительно результатов соглаше-
ния и  допустить приемлемые 
различия в его интерпретации. 
Это значит сделать соглашение 
конструктивно неопределен-
ным.

Ключ к  успеху соглашения, 
построенного на конструктив-
ной неопределенности,  — по-
зволить сторонам по-разному 
трактовать исход переговорного 
процесса. Другими словами, до-
говаривающиеся стороны рас-
сматривают свои выгоды в ве-
роятностных терминах, иногда 
даже не отдавая себе в этом от-
чет. Оценка вероятностей вме-
сто кажущихся гарантирован-
ными результатов делает набор 

выигрышей (группу решений, 
приемлемых для  обеих дого-
варивающихся сторон) суще-
ственно шире. Так происходит, 
например, когда одна сторона 
предпочитает большие выигры-
ши при меньшей вероятности, 
а другая — меньшие, но более га-
рантированные.

Реальность меж дународ-
ной арены всегда сложнее, по-
этому обычно ни одно из ожи-
даний договаривающихся сто-
рон полностью не  реализует-
ся. А не предвиденный заранее 
исход часто принимают все 
или большинство заинтересо-
ванных сторон, ранее участ-
вовавших в  переговорах. Это 
происходит потому, что  «не-
преднамеренный» результат 
не  воспринимается как  орга-
низованный соперником, и по-
тому, что за возобновление кон-
фликта с целью улучшения ре-
зультата зачастую надо запла-
тить слишком дорого.

В  нескольких относитель-
но недавних случаях неопре-
деленные соглашения помогли 
достичь деэскалации в  ситуа-
циях высокой напряженности, 
иногда они даже предотвраща-
ли возобновление военных дей-
ствий или гонку вооружений.

Прецеденты

Например, достигнутое в 1990 
году между генеральным секре-
тарем ЦК КПСС Михаилом Гор-
бачевым и канцлером ФРГ Гель-
мутом Колем соглашение пред-
усматривало вывод советских 
войск из  Восточной Германии 
в обмен на предоставление За-
падной Германией Советскому 
Союзу значительных денежных 
средств. Соглашение оставалось 
примечательно неопределен-
ным в части перспектив вступ-
ления объединенной Германии 
в НАТО. Это позволило каждой 
стороне придерживаться соб-
ственных интерпретаций и рас-
чистило путь к договору об объ-
единении Германии. Рассудить 

спор, если его актуальность 
сохранилась бы, должны были 
последующие администрации 
в обеих странах.

Аналогичным образом Со-
вместный всеобъемлющий 
план действий (СВПД) по ядер-
ной программе Ирана оставил 
открытой возможность расши-
рения производства обогащен-
ного урана в Исламской Респуб-
лике по  истечении 15-летнего 
срока действия ограничений, 
предусмотренных договорен-
ностью. В  то  время как  Иран 
никогда не исключал такую воз-
можность, международные по-
средники надеются, что через 
15 лет после вступления согла-
шения с силу подход Тегерана 
к его региональным противни-
кам и западным государствам, 
включая США, станет более 
миролюбивым. В  любом слу-
чае без существенной доли не-
определенности относительно 
вопроса о ядерном обогащении 

было бы невозможно заключить 
ядерную сделку, учитывая успе-
хи Ирана в  отстаивании сво-
его права на обогащение урана 
с 2005 года.

В этом же ряду находится за-
ведомая неопределенность от-
носительно будущей полити-
ческой реформы на  Украине, 
с одной стороны, и восстанов-
ление контроля Киева над отко-
ловшейся территорией Донбас-
са — с другой. Такая неопреде-
ленность позволила заинтере-
сованным сторонам подписать 
соглашение «Минск-2» в февра-
ле 2015 года и прекратить пол-
номасштабные боевые действия 
в регионе. В то время как Москва 
надеялась, что сможет легити-
мизировать нынешних прави-
телей сепаратистских «народ-
ных республик», Киев и его со-
юзники планировали восста-
новить свою власть над этими 
территориями после получения 
контроля над восточной грани-
цей Украины с Россией.

Также ратификация договора 
СНВ-3 в 2010 году стала возмож-

ной благодаря тому, что  в  его 
тексте была заложена неопре-
деленность в  отношении пер-
спективы развертывания си-
стем ПРО. В  то  время как  се-
нат США, ратифицируя дого-
вор в декабре 2010 года, сделал 
оговорку о непризнании любых 
ограничений по развитию и раз-
вертыванию ПРО, Москва пола-
гает, что в преамбуле договора 
именно с ограничением систем 
ПРО увязано сокращение стра-
тегических арсеналов. Если бы 
стороны попытались достичь 
однозначности в вопросе о ПРО, 
заключить договор стало бы не-
вероятно сложно.

Текущие возможности

Приняв на  вооружение прин-
цип конструктивной неопре-
деленности, США и Россия мог-
ли бы снизить напряженность 
во взаимоотношениях и разре-
шить ряд серьезных противоре-
чий. Большинство соглашений 
между ними скорее всего в лю-
бом случае не удалось бы фор-
мализовать, по  крайней мере 
на  начальной стадии. Однако 
эти соглашения могут быть ос-
нованы на доверии к взаимным 
сигналам.

Во-первых, компромисс в 
вопросе о  расширении НАТО 
мог бы быть достигнут посред-
ством неформального соглаше-
ния, по  которому Россия обя-
зуется не  дестабилизировать 
страны — кандидаты на вступ-
ление в НАТО, а альянс гаранти-
рует, что будет открыто и чет-
ко разъяснять, каким образом 
он планирует получить выиг-
рыш в безопасности от приема 
конкретного кандидата. Такое 
соглашение не умалит осново-
полагающего для  НАТО прин-
ципа «открытых дверей». Рос-
сии же даст возможность пред-
ложить гарантии безопасности 
стране-кандидату в том случае, 
если главной целью вхождения 
в  НАТО этой страны является 
снижение ее страха перед Рос-
сией, а не повышение безопас-
ности альянса в  целом. Этого 
может оказаться достаточно, 
чтобы обезвредить «бомбу рас-
ширения», в то же время предо-
ставив обеим сторонам доста-
точно простора для  маневров 
во внутренней политике и со-
юзнических отношениях. В бу-
дущем же изменения в системах 
безопасности на региональном 
и глобальном уровнях или сдви-
ги во взаимоотношениях между 
Россией и НАТО могут смягчить 
острые противоречия, которые 
политика расширения НАТО 
вызывает сегодня.

Во-вторых, взаимные обви-
нения Вашингтона и  Москвы 
о  вмешательстве в  выборы 

и внутреннюю политику теперь 
затрагивают также киберпро-
странство и приобретают евро-
пейское измерение, как это по-
казала президентская кампания 
2017 года во Франции. Для ре-
шения этой проблемы Москва 
и Вашингтон могли бы сделать 
совместное заявление о взаим-
ном обязательстве не  оказы-
вать скрытую поддержку кон-
кретным кандидатам и  поли-
тическим партиям в ходе изби-
рательных кампаний — в США 
и России соответственно. Такой 
ход позволил  бы значительно 
снизить риски обострения от-
ношений, но  сохранил  бы не-
определенность в вопросе о бо-
лее долгосрочной стратегии 
Вашингтона и Москвы по под-
держке тех или иных политиче-
ских сил в других странах. Ад-
министрация США не  отказа-
лась бы от содействия глобаль-
ной демократизации, в то время 
как Кремль сохранил бы свобо-
ду рук в деле налаживания дол-
госрочных отношений с друже-
ственными политиками и пар-
тиями в европейских странах. 
Попытка договориться о полном 
невмешательстве извне в поли-
тику России, Соединенных Шта-
тов и их европейских союзников 
сегодня скорее всего не может 
увенчаться успехом.

В-третьих, можно снизить 
риски, связанные с  размеще-
нием обычных вооружений Рос-
сии и НАТО в Европе. Для этого 
стороны могли бы договориться 
не предпринимать «провокаци-
онных» маневров, в которых за-
действовались бы обычные во-
оружения. Это означало бы воз-
врат к первооснове переговоров 
по Взаимному сбалансирован-
ному сокращению вооружен-
ных сил (ВССВС) и укрепило бы 
стабильность в том понимании 
слова, с которым согласны и Мо-
сква, и Вашингтон. Такое согла-
шение предполагало бы после-
довательные усилия по  деми-
литаризации сепаратистских 
республик Донбасса. В  то  же 
время договоренность о забла-
говременном предупреждении 
относительно крупномасштаб-
ных передвижений войск (и, 
возможно, также обязательство 
НАТО не строить крупные воен-
ные объекты в регионе Балтий-
ского моря) может не устанав-
ливать минимальный размер 
контингента, о  передвижени-
ях которого необходимо давать 
предупреждение,  — этот раз-
мер устанавливался бы исходя 
из понимания сторонами тер-
мина «провокационный».  

М Н Е Н И Е

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Михаил Троицкий,
политолог, специалист 
по международным 
отношениям Ф
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«Ключ к успеху соглашения, построенно-

го на «конструктивной неопределенно-

сти», — позволить сторонам по-разному 

трактовать исход переговорного про-

цесса. Другими словами, договариваю-

щиеся стороны рассматривают свои вы-

годы в вероятностных терминах, иногда 

даже не отдавая себе в этом отчет»
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Американские тематические каналы лишились права на эфирное вещание в России

Лицензия растворилась 
в реестре

На этой частоте в соответствии 
с лицензией №22235 от 7 ноября 
2012 года вещают каналы «Сла-
вянск — 27 частота» и Ru.tv, сооб-
щается в ответе на запрос РБК за 
подписью заместителя началь-
ника управления разрешитель-
ной работы, контроля и надзора 
в сфере массовых коммуникаций 
Роскомнадзора Максима Вино-
градова. Оформлена лицензия 
на зарегистрированное в Арма-
вире ООО «Юг-Медиа».

Почему из реестра исчезла 
лицензия №29043, Виноградов 
не уточнил.

Несостоявшаяся 
сенсация

Выданная, но затем исчезнув-
шая из реестра лицензия для 
структуры Viacom могла изме-
нить статус трех упоминавшихся 
в ней телеканалов. С эфирной ча-
стотой даже в одном городе они 

больше не являлись бы платны-
ми и могли бы зарабатывать на 
рекламе. Выдача эфирной ли-
цензии иностранному кабель-
ному телеканалу стала в конце 
прошлого года мини-сенсаци-
ей, констатирует управляющий 
партнер Коллегии медиаюристов 
Федор Кравченко.

Закон «О рекламе» с 2015 года 
запрещает рекламу на платных 
телеканалах, если 75% их контен-
та не приходится на российскую 
продукцию  — программы, со-
зданные внутри страны и мест-
ными продюсерами. Все каналы 
с полностью иностранным кон-
тентом с 2015 года лишились ре-
кламной выручки.

Эфирная частота позволя-
ет обойти запрет на размеще-
ние рекламы на платных кана-
лах. Но новые эфирные частоты 
в России не выдаются с середины 
2000-х годов. До сих пор верну-
ли себе возможность зарабаты-

вать на рекламе только каналы 
семейства Discovery (Discovery 
Channel, Animal Planet, Eurosport 
и др.) и Viasat (TV 100, «TV 1000 
Русское кино», Viasat Explore 
и  др.). Они отдали 80% своего 
бизнеса в России отечественно-
му холдингу  — Национальной 
медиа группе (с января 2016 года 
закон «О  СМИ» запретил ино-
странцам владеть более 20% в 
учредителе любого российско-
го СМИ). В ответ Национальная 

медиа группа уступила им две 
эфирные частоты, ранее оформ-
ленные на принадлежащий груп-
пе РЕН ТВ.

Партнером американской 
Viacom стало физическое лицо. 
С декабря 2015 года 80% всего 
российского бизнеса Viacom при-
надлежит топ-менеджеру «Ре-
новы» Максиму Майорцу, 19% — 
структурам Viacom, еще 1% — фи-
зическим лицам. Доля Майорца, 
как свидетельствует ЕГРЮЛ, на-

ходится в залоге «до полного ис-
полнения обязательств» у одной 
из структур Viacom.

«Осознанное 
решение»

«Не думаю, чтобы случай с ли-
цензией для каналов Viacom мог 
стать результатом ошибки спе-
циалистов на техническом уров-
не, почти уверен, что речь идет 
об осознанном решении на уров-

не руководства Роскомнадзо-
ра», — отмечает Федор Кравчен-
ко. Эксперт не исключает, что чи-
новники не захотели создавать 
прецедент расширения реклам-
ного рынка. Кроме того, Крав-
ченко обращает внимание на то, 
что эфирная лицензия была вы-
дана телеканалу с иностранными 
корнями, что «идет вразрез с по-
литикой борьбы со СМИ — ино-
странными агентами». В ноябре 
2017 года Минюст США признал 

Выданная, но затем 

исчезнувшая из реестра 

лицензия для структуры 

Viacom могла 

изменить статус трех 

упоминавшихся в ней 

телеканалов. С эфирной 

частотой даже в одном 

городе они больше 

не являлись бы платными 

и могли бы зарабатывать 

на рекламе 

М Е Д И А

Иностранная эффективность  

С этого года Федеральный 
фонд социальной и эко-
номической поддержки 
отечественной кинемато-
графии (Фонд кино) будет 
оценивать эффективность 
своей работы и по количе-
ству зрителей российских 
фильмов за рубежом. 
О введении нового клю-
чевого показателя эффек-
тивности (KPI) рассказал в 
интервью телепрограмме 
«Индустрия кино» испол-
нительный директор орга-
низации Антон Малышев. 
По словам Малышева, 

в США 60% дохода кино-
производителей приходят-
ся на «продажи по всему 
миру» и «нам надо двигать-
ся в этом направлении».

Сейчас критерием эффек-
тивности Фонда кино, ока-
зывающего финансовую 
поддержку отечественным 
кинопроизводителям, явля-
ется рост доли российских 
фильмов в отечественном 
прокате. Как сообщили 
РБК в пресс-службе фонда, 
в 2017 году совокупный 

бокс-офис национального 
кинопроката вырос на 
10,9% и составил 53,6 млрд 
руб. На долю российско-
го кино пришлось 24,3% 
совокупных сборов, или 
13 млрд руб. Таким обра-
зом, впервые с 2010 года 
была преодолена планка 
в 20%, отметили в Фонде 
кино. Сборы зарубежных 
фильмов в 2017-м слегка 
превысили уровень пре-
дыдущего года: 40,5 млрд 
против 39,7 млрд руб.
В 2016 году сборы 
20 российских фильмов 

в международном про-
кате составили $44 млн, 
годом ранее, в 2015-м, — 
лишь $17 млн, указано в 
последнем доступном 
аналитическом отчете 
Фонда кино. Крупнейши-
ми рынками кинопроката 
для отечественных картин 
в 2016 году были Китай 
($24,5 млн сборов), США 
и Канада ($9,4 млн) и 
Украина ($2,2 млн). В пе-
ресчете на рубли зару-
бежные сборы в 2016 году 
составили около 2,5 млрд 
руб., что составляет 29% 

национального бокс- 
офиса.

Фонд кино в ближайшие 
месяцы подготовит ста-
тистику по доле доходов, 
которую формирует про-
кат российских картин за 
рубежом, сообщила РБК 
руководитель пресс-служ-
бы фонда Светлана Брил-
лиантова. Тогда же, по ее 
словам, будут определены 
и ключевые показатели эф-
фективности.
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Исчезновение лицензий для каналов Viacom вряд ли могло стать результатом технической ошибки, речь идет об осознанном решении 
Роскомнадзора, уверен эксперт
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В январе Минфин закупит валюты на 257,1 млрд руб.

Рекорд по сходной цене
Месячный объем покупок опре-

делялся как дополнительные неф-
тегазовые доходы по оценке на 
текущий месяц плюс отклонение 
фактически полученных нефте-
газовых доходов за предыдущий 
месяц от прогнозировавшихся за 
тот же месяц. Формула учитыва-
ет не только цены на нефть, но и 
прогноз по экспорту энергоноси-
телей.

В 2017 году Минфин закупал 
валюту исходя из прогнозного 
курса рубля, заложенного в бюд-
жет, и рублевой цены на нефть. 
Схема, учитывающая прогнозный 
курс рубля, приводила «к  неко-
торой процикличности объемов 
операций относительно потоков 
капитала (рост закупок валюты 
при росте притока капитала. — 
РБК)», рассказывал Reuters зам-
министра финансов Владимир 

Колычев. Это, поясняли РБК в 
Минфине, приводило к «искаже-
нию в ценообразовании валютно-
го курса».

В ведомстве разработали но-
вую формулу для определения 
объема покупок, Минфин пере-
шел на нее с 1 января 2018 года. 
Теперь объемы операций зави-
сят от фактически сложившегося 
курса рубля за предыдущий месяц 

(а не прогнозного, как раньше). 
Новый механизм устраняет «ис-
кажение в ценообразовании ва-
лютного курса, связанное с про-
цикличностью объемов операций 
относительно потоков капитала», 
поясняли РБК в Минфине. То есть 
при росте цены на нефть в долла-
рах объемы закупок, согласно но-
вой формуле, будут увеличивать-
ся, а при падении — снижаться, и 
это не будет зависеть от рублевой 
цены. Ранее аналитики предска-
зывали, что переход на новую 
формулу приведет к увеличению 
объемов закупок.

По итогам 2017 года Минфин 
закупил валюты на 829 млрд руб. 
(или 842 млрд руб. с учетом курсо-
вой переоценки). В 2018 году на-
копленная сумма валюты будет 
переведена со специального сче-
та Минфина в Фонд националь-
ного благосостояния.

В течение 2018 года Минфин 
может закупить валюту для ФНБ 
примерно на 2 трлн руб. допол-
нительных нефтегазовых дохо-
дов при ценах на нефть $54–55 
за баррель, оценивал Силуанов 
в конце декабря (эти суммы, со-
ответственно, будут переведены 
в ФНБ уже в 2019 году). При $60 
за баррель объем закупок валю-
ты составит 2,8 трлн руб.

Минфин считает, что механизм 
покупок валюты снижает зависи-
мость курса рубля от цены нефти, 
что делает макроэкономические 
условия более предсказуемыми. 
В результате закупок уже «замет-
но снизилась чувствительность 
курсовых колебаний на валютном 
рынке к динамике цен на нефть, 
что нашло отражение, во-первых, 

в оценке инвестиционных рисков 
и сокращении соответствующих 
риск-премий (ценовых премий за 
риск владения российскими гос-
бумагами. — РБК), а во-вторых, в 
снижении инфляционных ожида-
ний — двух ключевых компонентов 
стоимости долгосрочного капита-
ла», заявил 10 января министр фи-
нансов Антон Силуанов. 

В течение 2018 года Минфин может закупить валюту 

для ФНБ примерно на 2 трлн руб. дополнительных 

нефтегазовых доходов при ценах 

на нефть $54–55 за баррель, оценивал Силуанов 

в конце декабря (эти суммы будут переведены 

в ФНБ уже в 2019 году)
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Viacom в России 

Самым популярным каналом 
американской Viacom в России 
является детский Nickelodeon. 
В январе—октябре 2017 года его 
ежедневная аудитория, по данным 
Mediascope, равнялась почти 
931 тыс. человек старше четы-
рех лет. Иными словами, такое 
количество человек, проживаю-
щих в крупных городах, хотя бы 
одну минуту в день смотрели 
Nickelodeon. Аналогичный по-
казатель Paramount Comedy — 
625 тыс. человек, VH1 European — 
137 тыс. человек.
В России Viacom также распро-
страняет в кабельных сетях свои 
каналы — MTV и его различные 
версии (MTV Dance, MTV Hits и пр.), 
а также специализирующийся на 
сериалах и кинофильмах Spike.
Финансовые результаты Viacom 
в России не раскрываются.

компанию, распространяющую 
телеканал RT (ранее назывался 
Russia Today), иноагентом. В от-
вет на это Госдума приняла закон 
о СМИ-иноагентах.

В штаб-квартире Viacom за-
прос РБК перенаправили в рос-
сийский офис, его представитель 
Арина Ходырева от комментари-
ев отказалась.

Компания «Юг-Медиа», кото-
рая сейчас, по версии Роскомнад-
зора, может вещать на 27-й часто-
те в Славянске-на Кубани, входит 
в «А-Медиа Групп» из Армавира, 
которая, как указано на ее сай-
те, управляет в Краснодарском 
крае четырьмя телеканалами 
и 40 радиочастотами (местные 
ретрансляторы ТНТ, «Домаш-
него», ТВЦ, «Русского радио», 
«Шансона» и т.д.). Совладельца-
ми ООО «Юг-Медиа», по данным 
ЕГРЮЛ, являются Ирина, Ольга 
и Ростислав Кутузовы.

Ирина Кутузова отказа-
лась отвечать на вопросы про 
27-ю эфирную частоту в Славян-
ске-на-Кубани. 

Фактически сложившимся 
курсом

По бюджетному правилу, которое применяется с февраля 2017 года, 
дополнительные нефтегазовые доходы, полученные от продажи нефти 
Urals по цене выше $40 за баррель, Минфин направляет на покупку 
валюты. С января 2018 года действует новая формула закупки валюты: 
объемы зависят от фактически сложившегося, а не прогнозного курса 
рубля.

 Интервенции Минфина, млрд руб. (левая шкала)
 Среднемесячная цена Urals, $/барр.,  средневзвешенный курс 

доллара, руб. (правая шкала)

* Прогноз

Источники: Федеральное казначейство, Минфин, ЦБ
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Б И З Н Е С Сделка.
Телевидение. Инициатива

Основатель «Вимм-Билль-Данна» займется торговлей металлами в Конго, Руанде и Уганде

Якобашвили вмешался 
в африканский конфликт
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Один из основателей «Вимм-
Билль-Данна» Давид Яко-
башвили купил доли в двух 
компаниях в Африке для орга-
низации торговли металлами, 
которые называют «конфликт-
ными минералами». Это вы-
годный, но рискованный 
бизнес, замечает эксперт.

Предприниматель Давид Якоба-
швили вместе с партнерами зай-
мется покупкой и продажей золо-
та, олова, тантала, кобальта и друго-
го сырья из Африки. Он планирует 
инвестировать в африканский про-
ект $200 млн в 2017–2018 годах, рас-
сказал бизнесмен РБК (размер уже 
вложенных средств он не раскрыл).

Для этого он вместе с партне-
рами приобрел доли в компаниях 
Tams (Руанда) и Coproco (Конго). 
Согласно сайту Tams, компания 
была основана в январе 2017 года и 
намерена стать ведущим экспорте-
ром 3T Mineral (другое название — 
«конфликтные минералы») в Конго, 
Руанде и Уганде. Tams, согласно ее 
сайту, имеет сертификат iTSCi — эта 
программа, содействующая компа-
ниям в проведении аудита постав-
щиков минералов для соответствия 
рекомендациям Организации эко-
номического сотрудничества и раз-
вития (ОЭСР) и Организации Объ-
единенных Наций (ООН). У ком-
пании также есть этический ко-
декс и политика по использованию 
«конфликтных минералов».

«Когда-то я занимался добычей 
сырья, у меня была доля в «Крас-
нодарнефтегазе», потом я ее про-
дал», — говорит Якобашвили, со-
стояние которого Forbes оценил 
в $900 млн. Пока речь идет о за-
купке и перепродаже сырья, но за-
тем, после выхода на существен-
ные объемы, партнеры будут рас-
сматривать возможность инвести-
ций в переработку. В африканском 
проекте у Якобашвили несколь-
ко партнеров, в том числе Марк 
Хольтсман, Прасад Бхамр и Пе-
лед Баркай. Они также инвестиру-
ют в этот проект, но меньше, гово-
рит бизнесмен. В компании Tams 
у Якобашвили 31%, в Coproco — 
около 25%. По словам Якобашви-
ли, Coproco закупает олово, тан-
тал, кобальт и литий у старателей 
в джунглях, складирует на станци-
ях, а затем на грузовиках отвозит 
в Лубумбаши (второй по величине 
город Демократической Республи-
ки Конго). «Там жутчайшие дороги! 
Товар частично продается в Кон-
го, частично отправляется на экс-
порт», — говорит бизнесмен. В Гане 
Якобашвили, Хольтсман и Бхамр 
основали компанию MPD, которая 
займется торговлей золотом, бок-
ситами и нефтепродуктами.

По словам бизнесмена, партне-
ры планируют ежемесячно заку-
пать в Конго и Руанде и продавать 
20–25 контейнеров олова, два-три 
контейнера тантала, а также до 3 т 
золота в год, рассчитывая на $200–
300 млн выручки ежегодно. В Гане 
MPD собирается реализовывать 
10–20 т золота в год, что обеспе-
чит $400–800 млн выручки.  

Один из партнеров Якобашвили 
Хольтсман в разговоре с РБК назвал 
этот бизнес «стартапом». «Все это 

пока на предварительной стадии, 
мы занимаемся торговлей, а также 
помогаем местным жителям повы-
сить производительность труда». 
Он не сказал, куда партнеры пла-
нируют экспортировать металлы, 
пояснив, что этот бизнес очень 
конкурентный: «Тут очень малень-
кий круг покупателей».

Хольтсман указал на сложно-
сти ведения бизнеса в Конго: «Это 
большая страна, по размерам со-
поставимая с Западной Европой, 

и там все непросто, начиная с ор-
ганизации финансирования и 
управления людьми, заканчивая 
логистикой». «При этом нам нуж-
но всегда оставаться уверенными 
в том, что мы соблюдаем законы 
и покупаем сырье только у про-
веренных добытчиков», — доба-
вил он.

«Учитывая бедственное поло-
жение местных, бизнес, постро-
енный на скупке металла с после-
дующей перепродажей его в Ки-
тай, в этих странах более чем выго-
ден. Но, с другой стороны, там так 
много противоборствующих сто-
рон (в частности, продолжающие-
ся антиправительственные проте-
сты с участием вооруженных груп-
пировок в Конго), — говорит ди-
ректор корпоративных рейтингов 
АКРА Максим Худалов. — К тому 
же в регионе активно работают 
китайцы, скупающие все сырье за 
бесценок и не желающие уступать 
рынок». Кроме того, он указыва-
ет на санкционные риски: «Найти 
основания для ареста счетов в та-
ком бизнесе очень легко: в Африке 
распространен, например, детский 
труд». «Наши компании полно-
стью выполняют международное 
законодательство, и мы сами на-
ходимся под постоянным наблю-

дением и проверками, в том числе 
банков, правоохранительных ор-
ганов и партнеров», — подчерки-
вает Якобашвили.

Многие инвесторы пытаются 
заработать на ожидающемся буме 
электрокаров, скупая промышлен-
ные металлы, необходимые для их 
производства. Среди них — инвест-
фонд Pala New Energy Metals Вла-
димира Йориха, бывшего парт-
нера основного владельца «Ме-
чела» Игоря Зюзина. Созданный 
в августе 2017 года фонд вложит 
$150 млн в скупку кобальта, лития, 
ванадия, редкоземельных метал-
лов, никеля и олова, а также в до-
бычные проекты, география кото-
рых не раскрывается. BMO Capital 
Markets ожидает значительного ро-
ста цен на кобальт в ближайшие два 
года на фоне растущего спроса на 
металл у производителей электро-
транспортных средств: с текущих 
$30 до $40,5 за фунт. Инвестбанк 
при этом не исключил их удвое-
ния в ближайшие годы. По оценке 
банка, пока основной спрос на ко-
бальт продолжает исходить от про-
изводителей смартфонов.

На днях власти Конго заявили 
о планах повысить роялти на экс-
порт кобальта с 2 до 5%, сообщает 
Bloomberg. Для этого нужно при-
числить этот металл к категории 
стратегических, но против высту-
пают представители промышлен-
ности, считая, что увеличенный 
сбор негативно повлияет на буду-
щие инвестиции в добычу. 

С Д Е Л К А

Топливный 
бизнес и музей 

Один из создателей «Вимм-Билль-
Данна» Давид Якобашвили (продал 
долю в 2011 году) входит в РСПП 
и является независимым членом 
совета директоров АФК «Система». 
В 2015 году он продал «Роснефти» 
за $144 млн 49% Petrocas Energy 
Limited, сохранив за собой кон-
трольный пакет. Эта компания вла-
деет портом Поти в Грузии, кото-
рый может переваливать 7–8 млн т 
нефтепродуктов в год, а также 
сетью из более 200 автозаправок 
в Грузии, Армении, Азербайджане 
и Казахстане. Якобашвили также 
принадлежит торфяной бизнес: 
корпорация «Биоэнергия», которая 
владеет месторождениями торфа 
в центральной части России.
Бизнесмен собрал коллекцию 
из около 15 тыс. предметов деко-
ративно- прикладного искусства, 
самоиграющих музыкальных ап-
паратов и игрушек XVI–XX веков, 
которые выставляет в специально 
созданном музее «Собрание» 
на ул. Солянка.

Что такое «конфликтные минералы» 

«Конфликтные минералы» — это металлы, добываемые в условиях 
вооруженных конфликтов и нарушения прав человека, в частности в 
восточных провинциях Конго, где за счет средств, полученных от их 
продажи, вооруженные формирования и группы мятежников убили 
более 5 млн человек.  Тантал, олово и кобальт используются в произ-
водстве ноутбуков, смартфонов, планшетов и электрокаров. В Конго 
сосредоточено более половины мировых запасов кобальта, исполь-
зуемого в производстве литий-ионных аккумуляторов (подтвер-
жденные запасы кобальта — 3,4 млн т). По законодательству США 
компании должны контролировать свою производственную цепочку 
и сообщать о мерах, которые ими принимаются, чтобы не исполь-
зовать такие минералы в производстве. Так, Apple проводит про-
верку своих поставщиков кобальта, а такие компании, как Lenovo, 
Microsoft, Renault, не предпринимают адекватных действий, считает 
независимая правозащитная организация Amnesty International.
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В течение двух лет Давид Якобашвили намерен инвестировать в проект по торговле 
металлами из Африки $200 млн 
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Новый канал «Газпром-Медиа» заинтересовал 0,01% зрителей

Вышло не супер
МАРИЯ ИСТОМИНА

Новый канал «Газпром-Ме-
диа» «Супер» в первую неделю 
вещания смотрели в среднем 
по 3,5 тыс. зрителей 14–44 лет 
в сутки. Рейтинг канала 
на старте оказался в десять 
раз меньше, чем показал два 
года назад другой канал хол-
динга — ТНТ4.

На первой неделе после запуска, 
с 1 января 2018 года, аудитория 
«канала романтических комедий» 
«Супер», нового эфирного проекта 
холдинга «Газпром-Медиа», соста-
вила в среднем 3,5 тыс. зрителей 
14–44 лет в сутки, свидетельствуют 
данные исследовательской компа-
нии Mediascope. Средний рейтинг 
за первые семь дней вещания в це-
левой аудитории равнялся 0,01%, 
среднесуточная доля — 0,07%. Та-
ким образом, «Супер» — как ра-
нее заявлял «Газпром-Медиа», 
«федеральный канал от талантли-
вых креативных продюсеров» — 
посмотрели 0,01% всех жителей 
крупных городов в возрасте 14–
44 лет и 0,07% всех, кто в первую 
неделю января включал телевизор.

Самые низкие показатели но-
вого вещателя были зафиксирова-
ны 4 января: тогда каналу удели-
ли внимание 1 тыс. человек, рей-
тинг составил 0,003%, доля ауди-
тории — 0,022%. В тот день в эфире 
канала шли, например, повторы 
сериалов «Саша+Маша» и «Дефф-

чонки», которые ранее выходи-
ли в эфире ТНТ, другого канала 
«Газпром-Медиа», а также коме-
дия Вуди Аллена «Римские при-
ключения». Максимальную ауди-
торию  — 5,9 тыс. зрителей 14–
44 лет — «Супер» привлек 3 января 
(рейтинг — 0,018%, доля — 0,123%). 
Тогда канал показал несколько се-
рий культового сериала начала 
2000-х годов «Спасатели Малибу» 
с Памелой Андерсон.

Сейчас у канала «Супер» есть 
эфирные частоты в Москве и Под-
московье, Петербурге, Саратове, 
Старом Осколе, Северодвинске, 
следует из материалов Роском-
надзора. Кроме того, «Супер» вхо-
дит в базовый пакет спутникового 
оператора «НТВ Плюс» (принад-
лежит «Газпром-Медиа»). Транс-
лирует новый канал также «Три-
колор ТВ».

Новогодний дебют канала «Су-
пер» можно сравнить с запуском 
другого эфирного развлекатель-
ного канала «Газпром-Медиа» — 
ТНТ4. Этот вещатель, сетку ко-
торого составили, как тогда со-
общалось, «знаковые и люби-
мые проекты ТНТ и Comedy Club 
Production», стартовал в январе 
2016 года на  эфирных частотах, 
прежде принадлежавших «2х2». 
За первые семь дней 2016  года 
ТНТ4 привлек аудиторию, кото-
рая в десять раз превышает ре-
зультаты «Супер» за аналогичный 
период 2018 года. В среднем ауди-
тория ТНТ4 за свою первую неде-

лю вещания равнялась, по данным 
Mediascope, почти 30,5 тыс. зрите-
лей 14–44 лет. Средний рейтинг за 
тот период составил 0,092%, доля 
аудитории — почти 0,6%.

Чтобы запустить «Супер», «Газ-
пром-Медиа» привлек команду 
продюсеров студии Yellow, Black 
and White (YBW), до этого рабо-
тавшую с конкурирующим хол-
дингом «СТС Медиа». В частно-
сти, для СТС команда YBW произ-
водила такие сериалы, как «Кух-
ня», «Отель «Элеон», «Последний 
из Магикян» и пр. Планировалось, 
что основу программной сетки ка-
нала «Супер» составит библиоте-
ка YBW. Но в ноябре на презента-
ции нового канала один из гене-
ральных продюсер YBW Виталий 
Шляппо рассказал, что «Супер» не 
будет использовать эту библиоте-
ку. Команда YBW, как было заяв-
лено, с лета 2017 года готовит для 
вещателя новый премьерный кон-
тент: комедийные сериалы «Фит-
нес», «Психотип», шоу «Смешное 
время» и т.д. Их сотрудничество 
с «СТС Медиа» при этом с 2018 года 
полностью прекращается.

В YBW вопросы о первых ре-
зультатах канала «Супер» пере-
адресовали в пресс-службу «Газ-
пром-Медиа». «Пока рано давать 
какие-либо комментарии», — ска-
зала директор по связям с обще-
ственностью «Газпром-Медиа» 
Ирина Осадчая.

Бывший гендиректор ТНТ (воз-
главлял канал с 2014 по 2016 год) 

Игорь Мишин заявил РБК, что низ-
кие аудиторные показатели теле-
канала «Супер» на старте не озна-
чают провала. По его словам, 1 ян-
варя — самое сложное время для 
запуска нового канала, так как 
зрители в новогодние праздники 
настроены на потребление при-
вычного контента на привычных 
каналах.

«Холдинг «Газпром-Медиа» не 
проводил массированной феде-
ральной кампании канала «Су-
пер», — говорит Мишин. — В слу-
чае выхода нового бренда, каким 
является «Супер», никаких ожи-
даний у аудитории не сформи-
ровано. В этом главное его от-
личие от запуска ТНТ4, который 
является частью «супербренда» 

ТНТ. Все, что выходит под брен-
дом ТНТ, уже вызывает доверие 
у ауди тории».

Директор Института современ-
ных медиа Кирилл Танаев уверен, 
что проблема технического охвата 
является критической для малых 
каналов в целом и канала «Супер» 
в частности. «Судя по всему, они 
пока присутствуют в пакетах да-
леко не всех операторов. Хороших 
цифр у канала «Супер» не будет без 
развития дистрибуции», — пояс-
нил Танаев, отметив, что ситуа-
ция с аудиторными показателя-
ми может измениться, если «Газ-
пром-Медиа» проведет работу 
с дистрибьюторами, создаст сеть, 
что позволит каналу «Супер» уве-
личить охват. 

Т Е Л Е В И Д Е Н И Е

«Газпром-Медиа» продолжает 
развлекаться 

«Супер» стал шестым развлекательным телеканалом «Газпром-
Медиа». Холдинг управляет также ТВ3, «Пятницей» и уже упоми-
навшимися ТНТ, «2х2», ТНТ4. Кроме того, осенью прошлого года 
в управление субхолдингу «ГПМ Развлекательное ТВ» был передан 
«Матч ТВ».
Для запуска канала «Супер» «Газпром-Медиа» пришлось покупать 
активы. На презентации вещателя было объявлено, что произво-
дить контент для канала будет специально созданная компания — 
TCT Production. На тот момент совладельцем этой компании был 
гражданин Индии Ракеш Кумар Гай. Но уже в декабре 2017 года, 
как писал РБК, «Газпром-Медиа» стал единственным собственни-
ком TCT Production. Сумма сделки не раскрывалась.

Владимир Путин допустил возвращение рекламы водки

Футбол под градусом
АНДРЕЙ ГАТИНСКИЙ,  
МАРИЯ ИСТОМИНА,  
ДМИТРИЙ ОКРЕСТ,  
НАТАЛЬЯ НОВОПАШИНА

В ходе встречи с главными ре-
дакторами печатных изданий 
и информагентств 11 января 
Владимир Путин заявил, что 
власти подумают над тем, что-
бы разрешить рекламу креп-
ких алкогольных напитков 
в российских СМИ во время 
чемпионата мира по футболу.

На встрече в «Комсомольской 
правде» главный редактор жур-
нала «Огонек» Сергей Агафонов 
попросил президента Владимира 
Путина расширить возможности 
для получения доходов от рекла-
мы, в частности ослабить ограни-
чения по рекламе алкоголя в пе-
риод проведения чемпионата 
мира по футболу, который прой-
дет в этом году. 

Путин в ответ сначала сказал: 
«Вы хотите, чтобы во время круп-
ных спортивных мероприятий 
мы агитировали людей водку тре-
скать?» — но потом пообещал по-

думать об этом. Он также не согла-
сился с мнением о том, что водка 
является частью российской куль-
туры. «Это в лучшем случае суб-
культура», — добавил он.

Но президент отметил, что 
предложение Агафонова «не ли-
шено основания», так как в по-
следние годы доходы от рекла-
мы сократились в два раза. «Ре-
кламный рынок, как шагреневая 
кожа, уменьшается», — сказал Пу-
тин. Он напомнил, что уже разре-
шена реклама пива и российских 
вин. «А что там осталось? Водка? 

Коньяк?.. Хорошо, давайте поду-
маем», — добавил президент. При 
этом он сказал, что «виски — это 
совсем плохо».

В 2015 году правительство уже 
рассматривало возможность смяг-
чения или отмены запрета на ре-
кламу алкогольной продукции 
в  средствах массовой информа-
ции, но против этого предложения 
выступили в Федеральной анти-
монопольной службе. Тогда о пе-
ресмотре законодательства Пути-
на тоже попросили представите-
ли СМИ. Годом ранее были внесе-

ны поправки в закон «О рекламе», 
разрешившие до начала 2019 года 
рекламировать пиво.

Компания Group IB подсчи-
тала, что интернет-магазины 
в 2017  году заработали на не-
легальной торговле алкоголем 
1,7 млрд руб.

В российской Beluga Group, про-
изводящей алкогольные напитки, 
заявили, что возвращение рекла-
мы окажет положительное влия-
ние на развитие индустрии.  «Ин-
формирование потребителя о ка-
честве продуктов в разумное вре-

мя, ближе к ночи, необходимо. 
Конечно, не должно быть давле-
ния на молодежь, но реклама важ-
на для осознанного выбора напит-
ка», — рассказал РБК владелец ком-
пании Александр Мечетин.

Создатель бренда «Путинка» 
Станислав Кауфман в разговоре 
с РБК отметил, что отрасли полез-
на любая реклама, если она не бу-
дет «провоцировать детей к пьян-
ству». «Во всем мире реклама ал-
коголя ограниченно разрешена, 
а у нас нет, но люди пьют не мень-
ше — просто выбирают что попа-
ло», — сказал он.

Союз производителей алко-
гольной продукции, в свою оче-
редь, выступает за возможность 
рекламировать алкоголь в печат-
ных СМИ. Об этом РБК сообщил 
председатель правления союза 
Дмитрий Добров. «Сейчас, по сути, 
коммуникация с потребителем 
осуществляется только в точках 
продаж», — отметил он. Добров 
добавил, что снятие запрета на 
рекламу крепкого алкоголя в пе-
чатных СМИ «абсолютно точно» 
не приведет к увеличению его по-
требления. 

И Н И Ц И А Т И В А

О чем еще говорил президент

О темпе роста 
экономики
«Нам нужно сохранить 
набранный темп в эко-
номике, все-таки у нас 
1,6 [процента] роста ВВП, 
2,5% роста сельского 
хозяйства, у нас 1,5% 
только дефицит бюджета 
(в 2016 году был в два 

раза больше), у нас 2,5% 
инфляция, чего вооб-
ще в истории страны 
не было никогда... У нас 
настроение должно 
быть хорошим, но оно 
не должно нас, конечно, 
расслаблять, мы должны 
понимать, что многое 
должны еще сделать, 

и эти темпы роста нас, 
конечно, не устраивают».

О криптовалюте
«Центральный банк уже 
неоднократно формули-
ровал свое отношение 
к этому делу, так же, как 
и правительство. Ведет 
себя ЦБ консервативно, 

но, на мой взгляд, эта 
консервативность имеет 
под собой основания, 
потому что известно, что 
за криптовалютой ничего 
нет... Колебания колос-
сальные, сегодня ты вло-
жил все, что у тебя есть, 
а завтра все по терял».
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Мнение о поправках в закон о банкротстве

«Дочка» «Роснефти» попросила отклонить иски Crystallex и ConocoPhillips

Rosneft Trading прибегла 
к аргументам апелляционного суда
ИВАН ТКАЧЁВ

Rosneft Trading считает, что 
суд Делавэра должен освобо-
дить ее от претензий компа-
ний Crystallex и ConocoPhillips. 
Те обвиняют «дочку» «Роснеф-
ти» в «мошенническом» по-
лучении в залог 49,9% акций 
американской CITGO.

Швейцарская трейдинговая ком-
пания Rosneft Trading S.A., на 100% 
принадлежащая «Роснефти», про-
сит окружной суд Делавэра откло-
нить исковые заявления против 
нее, поданные канадской Crystallex 
International и американской 
ConocoPhillips, следует из судеб-
ных документов, изученных РБК.

Rosneft Trading была названа от-
ветчиком, наряду с венесуэльской 
государственной нефтекомпани-
ей PDVSA и ее «дочкой» в Делавэре 
PDVH, по двум схожим искам в ок-
тябре 2016 года и январе 2017 года. 
Crystallex и ConocoPhillips обвини-
ли PDVSA, PDVH и Rosneft Trading 
в «мошеннической передаче» 
(fraudulent transfer) между собой 
актива — залоговых прав на 49,9% 
акций американской нефтепере-
рабатывающей компании CITGO. 
Истцы добиваются от Венесуэлы 
компенсаций на миллиарды дол-
ларов за национализированные 
активы и считают, что Венесуэла 
через ряд сделок с участием акций 
CITGO целенаправленно уводила 
денежные средства из-под прице-
ла кредиторов.

Помог апелляционный 
суд США

Защита Rosneft Trading ссылается 
на решение Апелляционного суда 
Третьего округа США  от 3 января 
2018 года, утверждая, что после 
этого решения исковые требова-
ния к структуре «Роснефти» лиши-
лись всяких оснований. Апелляци-
онный суд разбирал вопрос о том, 
распространяется ли понятие «мо-
шенническая передача» актива, 
определенное в законе Делавэра, 
на оспариваемые Crystallex сделки 
между PDVH (зарегистрирована в 
Делавэре, принадлежит PDVSA и 
владеет CITGO), ее материнской 
компанией в Венесуэле и «дочкой» 
в США, в которых деньги CITGO че-
рез дивиденды сначала переводи-
лись на PDVH, а затем выводились 
за пределы Соединенных Штатов.

Суд применил формальный 
подход, хотя и признавая, что та-
кой трансферт преследовал цель 
помешать кредиторам Венесуэлы 
дотянуться до ее активов, апел-
ляционный суд постановил, что 
по закону Делавэра «мошенниче-
ский перевод» может осуществ-
ляться только должником, а PDVH 
формально таковым не является — 
это корпорация, не отвечающая по 
долгам государства.

«Суд [Делавэра] должен <…> 
применить позицию Апелляци-

онного суда и вынести решение 
о снятии требований к Rosneft 
Trading S.A.»,  — считает защита 
компании (ее позиция изложена в 
письме судье Леонарду Старку от 
10 января, с которым ознакомил-
ся РБК). Такое же мнение партнер 
юрфирмы Abrams & Bayliss Джон 
Симен, представляющий интересы 
Rosneft Trading, направил и по иску 
ConocoPhillips (судья Старк ведет 
оба этих спора, которые по суще-
ству идентичны). «Апелляционный 
суд явно установил, что передача 
актива не может давать основания 
для судебного преследования, если 
она не осуществлена непосред-
ственно должником», — указывает 
защита Rosneft Trading. Поскольку 
в сделке, где Rosneft получила в за-
лог 49,9% CITGO в обмен на предо-
ставленное венесуэльцам финан-
сирование, передача актива тоже 
осуществлялась компанией PDVH, 
а не государством-должником, эта 
сделка тоже должна быть выведе-
на из-под статьи о «мошенниче-
ском трансфере» закона Делавэ-
ра, утверждают представители 
Rosneft. Представитель «Роснефти» 
отказался от комментариев.

Шансы Crystallex

Crystallex уже заявила суду о на-
мерении до 17 января подать в 
апелляционный суд прошение о 

пересмотре его выводов — в этом 
случае апелляционный суд, если 
согласится, будет рассматривать 
дело в расширенном составе, 
Crystallex сможет представить но-
вые аргументы. Но Rosneft Trading 
считает, что «прошение Crystallex о 
повторном слушании дела с высо-
кой вероятностью не будет удовле-
творено». У канадской компании 
есть и другой шанс: она может 
вернуться в окружной суд Делавэ-
ра и попытаться подать скоррек-
тированную жалобу против PDVSA 
и ее соответчиков, считают юри-
сты Cleary Gottlieb Ричард Купер 
и Боаз Мораг. Для этого Crystallex 
сначала понадобится доказать, 
что коммерческая деятельность 
государственной PDVSA в США 
снимает с нее суверенный имму-
нитет, а затем убедить суд в том, 
что PDVSA — это «альтер эго» ве-
несуэльского государства, а значит, 
может отвечать по его долгам (Ве-
несуэла по решению международ-
ного арбитража должна Crystallex 
$1,2 млрд за национализацию зо-
лоторудного проекта в 2011 году).

В любом случае январское ре-
шение апелляционного суда «ста-
вит барьер на усилиях Crystallex по 
отмене переводов активов, кото-
рые она считает мошеннически-
ми», пишут юристы Cleary Gottlieb.

Rosneft Trading получила за-
логовые права на 49,9% акций 

CITGO осенью 2016 года в каче-
стве обеспечения по кредиту, вы-
данному для PDVSA (сумма кре-
дита, по данным Crystallex, соста-
вила $1,5  млрд). Американские 
конгрессмены неоднократно вы-
ражали опасения, что дефолт Ве-
несуэлы по этому кредиту может 
привести к тому, что «Роснефть» 
станет владельцем почти поло-
вины крупного оператора НПЗ в 
США. Но глава «Роснефти» Игорь 
Сечин заявлял, что компания не 
собиралась и не собирается полу-
чать CITGO в управление. В июле 
2017 года Reuters сообщало со 
ссылкой на источники, что «Рос-
нефть» договаривается с PDVSA 
об обмене своих залоговых прав 
на акции CITGO на доли в нефтя-
ных месторождениях и соглаше-
ние о поставке топлива.

Призрачное примирение

Все иски Crystallex к PDVSA и ее 
«дочкам» (включая иск, в котором 
фигурирует Rosneft Trading) дол-
жны были быть приостановлены, 
а в перспективе отозваны, если 
бы вступило в силу мировое со-
глашение, которое Crystallex и Ве-
несуэла неожиданно заключили в 
середине ноября 2017 года. Это бы 
не повлияло на параллельный иск 
ConocoPhillips по поводу переда-
чи залоговых прав на акции CITGO 

(в отличие от вынесенного реше-
ния апелляционного суда, которое 
затрагивает оба иска, ставя их под 
сомнение). Условия соглашения 
между Crystallex и Венесуэлой 
были конфиденциальны, общая 
сумма, которую согласилась вы-
платить Венесуэла, не раскрыва-
лась. Но из материалов канадского 
суда, утверждавшего это соглаше-
ние (у РБК есть эти материалы), 
следовало, что Венесуэла обязалась 
заплатить первый транш в разме-
ре $25 млн до 30 ноября и второй 
транш на $15 млн — до 31 декабря 
2017 года.

Венесуэла не смогла перевести 
Crystallex даже первый платеж, ми-
ровое соглашение так и не вступи-
ло в силу, следует из материалов 
суда Делавэра. «Не ясно, вступит 
ли оно вообще в силу», — писали 
юристы PDVSA и PDVH 22 декабря. 
Представители Crystallex заявляли 
20 декабря в суде канадской про-
винции Онтарио, что Венесуэла 
инициировала первоначальный 
платеж, но в условиях «охоты» кре-
диторов на Венесуэлу и экономи-
ческих санкций США такие плате-
жи могут занять от трех до четырех 
недель. Представители PDVSA не 
ответили на запрос РБК, а юристы 
Crystallex отказались комментиро-
вать мировое соглашение. 

При участии Алины Фадеевой

П Р О Ц Е С С

Американские конгрессмены опасались, что «Роснефть» станет владельцем почти половины CITGO — крупного оператора НПЗ в США. 
Однако Игорь Сечин заявлял, что компания не собиралась и не собирается получать CITGO в управление
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Мнение о поправках в закон о банкротстве

Как суды станут 
экономическими экспертами

Российские суды теперь будут 
выяснять причины банкрот-
ства компаний, проверяя биз-
нес-решения их номинальных 
и фактических руководите-
лей. В перспективе это может 
потребовать специализации 
судей и обособления банкрот-
ных судов.

В этом году банкротства россий-
ских компаний начнут проходить 
по новым правилам. В конце дека-
бря 2017 года постановление пле-
нума Верховного суда РФ (ВС РФ) 
разъяснило, как следует приме-
нять поправки в закон о банк-
ротстве, принятые летом. Эти по-
правки ужесточили субсидиарную 
ответственность лиц, фактически 
контролирующих компании, но-
минальных директоров, главных 
бухгалтеров, а также членов ли-
квидационных комиссий.

Ответственность 
на миллиарды

Первое решение о привлечении 
к субсидиарной ответственности 
(ответственности, возлагаемой 
на третьи лица, в случае, если ос-
новной должник не в состоянии 
рассчитаться с кредиторами) суд 
вынес в мае 2006 года: 200 млн руб. 
были взысканы с экс-менеджеров 
и членов совета директоров лоп-
нувшего АСБ-банка. Последующие 
решения, принятые в отношении 
экс-руководителей банка «Диа-
лог-Оптим» и Содбизнесбанка, 
превысили суммы в 1 млрд руб. 
Суммы  росли, дела затрагива-
ли не только банковскую сферу: 
в 2012 году суды на Урале решили 
взыскать 6,4 млрд руб. с основателя 
металлургической «Макси-Групп» 
Николая Максимова (контролиро-
вал обанкротившееся ООО «Урал-
СнабКомплект»). А рекордными 
стали 75 млрд руб., которые сто-
личные суды в 2015 году решили 
взыскать с владельца Межпром-
банка Сергея Пугачева.

Рассмотрение таких дел вы-
зывало многочисленные вопро-
сы — от оценки сделок, привед-
ших к банкротству, до поиска от-
ветственных лиц. В делах Николая 
Максимова и Сергея Пугачева суды 
пошли на беспрецедентный шаг, 
привлекая к ответственности лиц, 
которые не занимали в компаниях 
никаких должностей и формаль-
но не значились их владельцами. 
В обоих делах суды исследовали 
многоуровневую структуру владе-
ния компаниями (это называется 
«снятием корпоративной вуали») 
и установили, что фактический 
контроль принадлежал указанным 
физлицам.

Поправки в закон о банкрот-
стве, принятые 29 июля 2017 года, 
установили достаточно широкий 
набор признаков, по которым 
лицо считается контролирующим 

ту или иную компанию. Впрочем, 
ФНС пошла еще дальше: 16 августа 
2017  года появилось многостра-
ничное письмо за подписью зам-
руководителя службы Сергея Ара-
келова, в котором среди призна-
ков контролирующего лица фигу-
рировали «любые неформальные 
личные отношения», включая со-
вместное проживание, работу, 
учебу.

Новые требования

Постановление пленума Верхов-
ного суда от 21 декабря сформу-
лировано значительно аккурат-
нее. Теперь привлечение контро-
лирующих лиц к субсидиарной 
ответственности «является ис-
ключительным механизмом вос-
становления нарушенных прав 
кредитора», и отвечать перед 
кредиторами должна в первую 
очередь компания. Тем не менее 
субсидиарная ответственность по 
долгам предусмотрена как за не-
своевременную подачу руководи-
телями заявления о банкротстве, 
так и за доведение компании до 
банкротства.

Обязанность руководителя 
вовремя заявить о банкротстве 
компании в случае появления 
у  нее признаков неплатежеспо-
собности существует давно, од-
нако практика привлечения к от-
ветственности за несоблюдение 
этого правила только появилась. 
В декабре 2016 года ВС включил 
два таких дела, инициированных 
налоговиками, в специальный 
обзор практики по банкротству. 
А в июле 2017 года коллегия по 
экономическим спорам ВС рас-
смотрела дело экс-гендиректора 
ООО «Каркас» Сергея Кислухина, 
вовремя не заявившего о банк-
ротстве компании. Коллегия ВС, 
направляя дело на новое рассмо-
трение, потребовала выяснить, 
мог ли руководитель объективно 
определить наличие у ООО при-
знаков банкротства.

Этот подход вошел теперь в по-
становление пленума ВС: руково-
дитель обязан подать в суд заяв-
ление о банкротстве компании, 
если он, действуя добросовестно «в 
рамках стандартной управленче-
ской практики», может объектив-
но определить наличие признаков 
кризиса. Руководитель может пы-
таться вывести компанию из кри-
зиса, не заявляя о банкротстве, но 
суд освободит его от ответственно-
сти лишь на тот период, «пока вы-
полнение его плана являлось ра-
зумным с точки зрения обычно-
го руководителя, находящегося в 
сходных обстоятельствах».

К такой же ответственности мо-
гут быть привлечены члены ликви-
дационной комиссии компании, 
увидевшие непогашенные дол-
ги и не заявившие о банкротстве 
(в случае если речь идет о ликвида-

ции по решению владельцев). Это 
должно затруднить «ликвидацию 
с долгами», когда компании бы-
стро исчезают недобросовестным 
путем. Освободить ликвидатора от 
ответственности могут лишь дока-
зательства, что он настаивал на по-
даче заявления о банкротстве, но 
не нашел поддержки у ликвидаци-
онной комиссии.

Размер ответственности номи-
нального директора может быть 
уменьшен, если тот раскроет ин-
формацию о фактическом руко-
водителе и имуществе, за счет 
которого можно рассчитаться с 
кредиторами. Не понесет ответ-
ственности и уволившийся руко-
водитель компании, публично и 
достоверно сообщивший о появле-
нии у нее признаков банкротства. 
А вот одобрение сделки, невыгод-
ной для компании, коллегиальным 
органом, напротив, не освободит 

контролирующее лицо от ответ-
ственности за доведение до банк-
ротства. Отвечать как соучастник 
может и главный бухгалтер компа-
нии, если он уничтожал либо фаль-
сифицировал документы.

Упорядочение 
судебной практики

Постановление пленума ВС отве-
чает сейчас на многие вопросы, 
давно возникшие на практике. На-
пример, в 2007 году Арбитражный 
суд Москвы неожиданно отказал 
в иске об ответственности экс-ру-
ководителей Союзобщемашбан-
ка. Суд решил, что вначале надо 
оспорить сделки, вызывавшие 
подозрения, например по выдаче 
кредитов фирмам-однодневкам. 
Сейчас и закон, и ВС прямо ука-
зывают, что для привлечения к 
субсидиарной ответственности не 
требуется признавать недействи-
тельными сделки.

Возник также вопрос, можно 
ли до завершения процесса банк-
ротства определить размер субси-
диарной ответственности. В деле 
Союзобщемашбанка суд решил, 
что нельзя. Сейчас ВС разъяснил: 
основания для привлечения к от-
ветственности установить можно 
заранее, а сумму определить при 

завершении конкурсного произ-
водства.

Предъявлять требования к ру-
ководителям компаний и контро-
лирующим лицам могут сейчас не 
только арбитражные управляю-
щие, но и кредиторы, и работни-
ки этих компаний. Процедуру до-
казывания, что лицо обладает кон-
тролем над компанией, ВС упро-
стил: истцам достаточно будет 
косвенных доказательств, опро-
вергнуть которые должно будет 
само лицо, называемое контроли-
рующим. ВС разрешил также взы-
скивать с контролирующего лица 
долги, уже списанные с компа-
нии, например как безнадежные. 
Кроме того, сумма, взыскиваемая 
с контролирующего лица, может 
возрасти на 30%, причитающие-
ся арбитражному управляющему 
в качестве стимулирующего воз-
награждения.

Экономическая 
экспертиза

В 2007 году, освобождая экс-руко-
водителей Союзобщемашбанка от 
ответственности, суд учел «субъек-
тивное восприятие» ими ситуации 
в банке, а наличие плана финан-
сового оздоровления, не соответ-
ствующего требованиям Центро-
банка, расценил как попытку спас-
ти банк. Сейчас ВС предписывает 
судам оценивать, был ли антикри-
зисный план экономически обос-
нованным, а банкротство компа-
нии — объективным, обусловлен-
ным исключительно рыночными 
факторами.

Постановление ВС требует от 
судов анализировать деловые ре-
шения, принимаемые в компании, 
и выяснять, выходили ли они за 
пределы обычного делового рис-
ка и в какой мере. Субсидиарная 
ответственность контролирующе-
го лица наступит в случае, если его 
действия оказывали существенное 
влияние на компанию, ключевые 
решения принимались в ущерб ее 
деятельности, например, соверша-
лись сделки на заведомо невыгод-
ных условиях, и все это привело к 
банкротству.

Оценивать сделки судам при-
ходилось и раньше, но чаще все-

го это были сделки, явно проти-
воречащие экономическим ин-
тересам компаний, например, 
создание заведомо невозврат-
ной задолженности Межпром-
банка, составившей треть его ак-
тивов. Теперь требования услож-
няются: суду предстоит с учетом 
«правила о защите делового ре-
шения» исследовать «совокуп-
ность сделок и других операций, 
совершенных под влиянием кон-
тролирующего лица», которые 
способствовали возникновению 
и развитию кризисной ситуации 
в компании, например сделок и 
операций, имевших экономиче-
ский смысл, но связанных с повы-
шенным риском.

Это потребует от суда специаль-
ных знаний, в том числе в области 
бизнеса, тогда как роль экономи-
ческого эксперта российским су-
дам не свойственна. На это ука-
зывал, в частности, президент-
ский Совет по кодификации и 
совершенствованию гражданско-
го законодательства. В сентябре 
2015 года он обсуждал поправки 
в закон о банкротстве, подготов-
ленные Минэкономразвития и ка-
савшиеся восстановления плате-
жеспособности проблемных ком-
паний. Проект опирался на то, что 
экономическую обоснованность 
планов финансового оздоровле-
ния будет определять суд. Экспер-
ты решили, что суд не может иг-
рать такую роль и подменять ру-
ководство компании. Законопро-
ект Минэкономразвития пока не 
принят. Сейчас, однако, ВС риск-
нул возложить на суды роль эко-
номического эксперта.

Анализ бизнес-решений прак-
тикуют суды Великобритании и 
США. Высокий суд Лондона име-
ет несколько специализирован-
ных отделений: коммерческий, 
строительный, патентный суды, 
а также судебную палату, рассма-
тривающую корпоративные спо-
ры и дела о банкротстве. Бизнес-
решения оцениваются с точки зре-
ния «разумного лица», находяще-
гося в похожей ситуации. В США 
дела о банкротстве рассматривают 
специализированные суды, входя-
щие в систему федеральных судов. 
Они пользуются доверием: боль-
шинство дел инициируют сами 
должники с целью защиты от кре-
диторов.

В России специфика банкрот-
ных дел потребует специализации 
судей, а в дальнейшем, возможно, 
и обособления банкротных судов. 
Таким образом, постановление ВС, 
поставившее суд на место эконо-
мического эксперта, может приве-
сти к весьма глубоким изменени-
ям в судебной системе.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

«Обязанность руководителя вовремя 

заявить о банкротстве компании 

в случае появления у нее признаков 

неплатежеспособности существует 

давно, однако практика привлечения 

к ответственности за несоблюдение 

этого правила только появилась»

Ольга Плешанова,
руководитель аналитической 
службы юридической фирмы 
«Инфралекс» Ф
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31 января, Отель Ritz-Carlton*

О чём:

Программа:

Среди 
спикеров:

Среди 
тем:

Городская среда и качество жизни являются приоритетными направлениями современного 
девелопмента, а мобильность и комфортное передвижение — главный тренд в глобальной 
урбанистике. Партнерство государства и бизнеса в реализации масштабных инфраструктурных
проектов является катализатором развития современных городов и рынка недвижимости.  
Комплексный подход к освоению территорий требует эффективного взаимодействия регуляторов, 
инвесторов, поставщиков инновационных решений и материалов. Какими будут главные вопросы 
строительной отрасли и пути их решения в 2018 году?

9:30 — 10:00
Регистрация участников. 
Приветственный кофе-брейк

10:00 — 12:00
Деловой завтрак

• Первые итоги федеральной программы по созданию комфортной городской среды: 
флагманские проекты, новые стандарты, перспективы развития

• Развитие транспортной инфраструктуры как драйвер развития Московской агломерации

• Новые технологии и принципы строительства инфраструктурных объектов в Москве и 
регионах: метро, дороги, спортивные объекты

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11 
Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84 
Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru +7 926 014 49 94

*Ритц-Карлтон , СиКей Аркитектс    2018 год. Реклама. 18+

Деловой завтрак РБКДеловой завтрак РБК

Приглашены Приглашены 
к участию:к участию:

Наталья Княжевич
РБК

Михаил Мень 
Минстрой РФ

Марат Хуснуллин
Правительство Москвы

Модератор:

Рустам Минниханов, 
президент Республики 
Татарстан

Антон Алиханов, губернатор 
Калининградской области

Сергей Горьков, 
председатель, 
Внешэкономбанк

Марс Газизуллин, 
генеральный директор, 
Мосинжпроект

Кристоф Коль, урбанист, 
директор, CK Architects*

А также лидеры рынка не-
движимости, российские и 
международные эксперты, 
инвесторы, представители 
банков, международных тор-
гово-промышленных палат, 
ассоциаций и иностранного 
бизнеса в России.

Инфраструктурный вектор 
в урбанистике: новые подходы 
к развитию городской среды


